



Déclaration du Caire

Égypte, 12-15 Juin 2023





DÉCLARATION DU CAIRE

Riche d'une histoire commune et de fondements communs, le bassin méditerranéen regroupe des pays d'Afrique, d'Asie et d'Europe, qui partagent les mêmes valeurs tout en étant fondées sur la diversité.

Les enjeux humanitaires identifiés lors de la dernière conférence méditerranéenne de 2019 et abordés dans la déclaration de Sarajevo sont toujours d'actualité et continueront de l'être à l'avenir. Ces dernières années ont été particulièrement exigeantes, car il a fallu répondre à plusieurs crises en peu de temps : COVID-19, tremblements de terre de grande ampleur, événements météorologiques extrêmes liés au changement climatique, conflit en Ukraine et crises socio-économiques, en addition aux crises prolongées en cours. Par conséquent, le Bassin a connu une augmentation exponentielle des vulnérabilités et en particulier des risques auxquels sont confrontées les personnes en mouvement, au niveau inter et intrarégional.

Il est essentiel que les composantes du Mouvement se préparent, s'adaptent et réagissent rapidement à la nature transfrontalière de ces défis humanitaires. La coopération régionale et sous-régionale, ainsi que l'innovation sociale, sont essentielles pour une réponse individuelle et collective efficace.





PRÉAMBULE

Nous, équipe dirigeante des Sociétés nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de la Méditerranée, réunis au Caire pour la 14^{ème} Conférence Méditerranéenne, du 12 au 15 juin 2023,

Renouvelant les Principes Fondamentaux du Mouvement International de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge qui guident notre action ;

En se fondant sur la Déclaration de Sarajevo adoptée lors de la 13^{ème} Conférence Méditerranéenne en 2019 ;

Construisant sur les résolutions/engagements adoptés lors des conférences/réunions statutaires et régionales qui ont eu lieu depuis la dernière Conférence Méditerranéenne en 2019 ;

Conformément à la Stratégie 2030 de la FICR et à l'initiative de leadership inclusif partagé, qui veille à ce que les Sociétés nationales soient en mesure de naviguer dans le paysage humanitaire complexe;

Reconnaissant la résolution CD/22/R9 intitulée "Vers une stratégie du mouvement sur la migration", qui met l'accent sur le renforcement des efforts de coopération;

Valorisant le positionnement du Mouvement International de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge lors de la COP-27 tenu en Égypte en 2022, ainsi que ses engagements en la matière ;

Exploitant l'innovation sociale et la technologie pour faire progresser l'action humanitaire du Mouvement International de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge;

Approuvant la Déclaration de la Jeunesse du Caire adoptée lors de la 3ème Rencontre Méditerranéenne de la Jeunesse en 2023 :

Conscient et reconnaissant le rôle central que nos Sociétés nationales ont et jouent également dans la préparation et la réponse aux crises et aux catastrophes;

Nous nous engageons à adopter et à mettre en œuvre, individuellement et collectivement, l'actuelle Déclaration du Caire sur les points suivants de notre programme :





Action climatique et environnementale

- 1. Veiller à ce que les engagements inscrits dans la *Charte sur le climat* et *l'environnement pour les organisations humanitaires* soient intégrés aux plans et programmes des Sociétés nationales, en recourant à l'orientation et à un soutien pour sa mise en œuvre si nécessaire;
- 2. Diversifier et favoriser la coopération, y compris : le soutien entre pairs, la promotion d'un plaidoyer axé sur les faits, des initiatives conjointes, dont la mobilisation de ressources, le partage d'outils et de connaissances par l'intermédiaire de groupes de travail thématiques et de réseaux et plateformes existants ;
- 3. Veiller à ce que les informations et les connaissances scientifiques soient systématiquement utilisées dans la conception et la mise en œuvre des programmes et des projets, ainsi que dans nos efforts pour intensifier les actions, tout en réduisant notre empreinte environnementale :
- 4. Renforcer les capacités des bénévoles et du personnel en leur fournissant les outils et les formations nécessaires pour éduquer, sensibiliser, plaider et s'engager du niveau communautaire au niveau des politiques;
- 5. Maximiser l'action dirigée par les jeunes et la mobilisation de la jeunesse, en veillant à ce que les jeunes fassent partie de l'ensemble du processus, de la prise de décision à la mise en œuvre ;

Migration et déplacement

- 6. Engager un dialogue fructueux pour comprendre les différents récits/perspectives sur la migration et définir des stratégies et des approches communes sur les interventions d'urgence, à moyen terme et à long terme;
- 7. S'adapter à l'évolution des tendances migratoires afin de répondre efficacement aux besoins changeants des migrants, y compris leur protection et leur sécurité, et d'améliorer notre réponse tant au niveau national qu'international;
- 8. Accroître l'efficacité de notre réponse en investissant dans le développement de nos branches ;
- 9. Renforcer la coopération entre les Sociétés nationales du Bassin, entre autres par la mise en place d'un " Réseau Méditerranéen des Migrations ", une plateforme commune réunissant les points focaux de nos Sociétés nationales, et la relier au travail des réseaux existants (par exemple, la Plateforme européenne de coopération de la Croix-Rouge





- pour les réfugiés, demandeurs d'asile et migrants PERCO -, et le réseau du MENA);
- 10. Renforcer le positionnement avec les partenaires n'appartenant pas au Mouvement afin de permettre une meilleure coopération et la fourniture de services humanitaires complémentaires;
- 11. S'engager dans la formulation de la stratégie du Mouvement sur la migration et dans sa mise en œuvre ;

Engagements Généraux

- 12. Renforcer nos efforts en matière de diplomatie humanitaire en vue d'une approche humanitaire basée sur nos principes, conformément à notre rôle et à notre mandat d'auxiliaires :
- 13. « Désemballer » et rendre opérationnel l'Accord de coordination du Mouvement pour l'impact collectif (Accord de Séville 2.0) en cohérence avec les différents contextes, en veillant à ce que les Sociétés nationales aient un rôle central et soient reconnues comme des partenaires de choix;
- 14. S'adapter et prendre en compte les différentes formes et niveaux d'engagement des volontaires en mettant en place des systèmes et des processus flexibles et inclusifs qui permettent aux volontaires de rejoindre facilement nos Sociétés nationales et d'apporter leur contribution de diverses manières :
- 15. Favoriser des environnements de travail sûrs et favorables qui donnent la priorité au bien-être et à la santé physique et mentale du personnel et des volontaires, par exemple en s'appuyant sur la solidarité mutuelle, des réseaux de pairs, du mentorat, du coaching et l'institutionnalisation de politiques pertinentes ;
- 16. Renforcer nos capacités et notre réaction aux crises prolongées et aux catastrophes en cours, tout en assurant la localisation et le renforcement des capacités locales ;
- 17. Investir dans le développement d'un leadership durable, en particulier dans les branches et les communautés, en mettant l'accent sur le développement de jeunes leaders à la recherche de points de vue et de perspectives diversifiés;
- 18. Promouvoir l'innovation sociale pour relever les défis humanitaires et mieux répondre aux besoins existants et émergents par le biais de pratiques nouvelles et existantes telles que la RED Social Innovation, l'Académie de Solférino de la FICR, et l'engagement avec diverses parties prenantes;
- 19. S'engager dans la prospective et l'anticipation de l'avenir et réimaginer notre travail humanitaire, en adoptant la transformation numérique et en combinant des approches fondées sur les faits avec le développement de scénarios, l'analyse des tendances, ce qui nous aidera à nous adapter et à rester pertinents à l'avenir;





- 20. Poursuivre nos efforts pour nous tenir informées des nouvelles technologies, combler le fossé numérique et renforcer la collaboration diversifiée, ce qui pourra nous aider d'une part à améliorer et à rationaliser les processus, mais aussi à faire face aux nouvelles vulnérabilités et à réduire les risques ;
- 21. S'engager avec nos gouvernements respectifs à préparer la 34^{ème} Conférence Internationale.

Nous, leadership des Sociétés nationales, demandons au Centre pour la Coopération en Méditerranée de soutenir et de suivre les engagements de la Déclaration du Caire, y compris en établissant des indicateurs, en accordant une attention particulière à l'engagement et au développement de la jeunesse dans le Bassin.

Le leadership des Sociétés nationales méditerranéennes souhaite exprimer leurs plus vifs remerciements et leur appréciation à la direction, aux volontaires et au personnel du Croissant Rouge Égyptien pour leur chaleureuse hospitalité et l'excellente organisation de la 14ème Conférence Méditerranéenne, ainsi qu'aux partenaires du Mouvement pour leur engagement et leur soutien.





DÉCLARATION DE LA JEUNESSE DU CAIRE

Mesdames et Messieurs,

Depuis la dernière Rencontre des Jeunes en 2019 à Sarajevo, le mouvement RCRC a fait face à de nombreux défis humanitaires tels que Covid-19, les conflits, les crises complexes dans la région méditerranéenne, les effets du changement climatique, la migration et la santé mentale. Tout en travaillant pour continuer à être pertinent en tant que le plus grand réseau humanitaire.

Ces réalités représentent pour nous tous et toutes, un appel puissant à renforcer et à élargir les engagements pris lors de la première et de la deuxième Rencontre de la Jeunesse de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de la Méditerranée, respectivement à Saint-Marin (2015) et à Sarajevo (2019).

Pour y parvenir, nous nous sommes réunis ici au Caire: nous sommes 24 personnes jeunes déléguées de 18 Sociétés nationales, unies pour représenter tous et toutes les jeunes de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de la Méditerranée et pour prendre des mesures afin de réduire l'impact des défis susmentionnés. Nous cherchons à encourager les communautés résilientes mais aussi le Mouvement à s'assurer que la voix et la présence des jeunes ne soient pas limitées à la consultation, nous cherchons à nous engager activement dans la direction et la gestion du Mouvement de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge.

Par conséquent, grâce à des discussions prolifiques, au dialogue interculturel, à l'apprentissage et à la réflexion active, nous avons identifiées les domaines clés suivants : Le Genre et la Diversité, le Volontariat des Jeunes, les personnes en mouvement, le changement climatique, l'autosoin et le soutien pair-à-pair.

Ce qui suit résume les sessions de la réunion des jeunes et les réflexions sur les sujets clés mentionnés ci-dessus. Cette déclaration de la jeunesse fait d'abord référence aux défis que les jeunes représentants ont identifiés dans le cadre de la coopération, puis nous présentons les engagements pris pour relever les défis humanitaires dans le cadre d'un mouvement RCRC plus uni.

Genre et Diversité

Bien que l'engagement de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge en faveur de l'inclusion et de la diversité ait été renforcé au sein du Mouvement au cours des dernières années, nous pouvons constater qu'il y a encore du





travail à faire au niveau interne et externe dans la manière dont nous l'abordons dans le cadre de notre travail.

Réfléchissant aux différents contextes de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de la Méditerranée sur la façon dont nous travaillons sur le genre et la diversité, les jeunes représentants ont travaillé pour identifier les différentes façons et approches existantes pour développer une perspective inclusive.

En tenant compte de la gamme d'actions sur le genre et la diversité telles que les activités éducatives et de sensibilisation, pendant et après les situations d'urgence/intervention, ainsi que dans l'organisation interne et la capacitation des Sociétés nationales, nous reconnaissons plusieurs défis majeurs pour améliorer notre impact :

- Une disparité existe entre les Sociétés nationales en termes de formation spécifique pour les volontaires et les membres du personnel sur le genre et la diversité.
- L'absence de collecte efficace des données en fonction de l'âge et du sexe dans les rôles de direction à tous les niveaux au sein des Sociétés nationales.

Volontariat

En tenant en compte des schémas actuels de volontariat, le réseau de la FICR a identifié un besoin pressant de reconcevoir le volontariat et l'implication des jeunes. À cet égard, une session a été organisée pour fournir une vue d'ensemble des tendances du volontariat des jeunes, au cours de laquelle plusieurs réflexions et questions ont été soulevées. Nous avons cherché à proposer des expériences alternatives de volontariat, à analyser leurs avantages et leurs inconvénients, à évaluer la faisabilité et à reconnaître les défis uniques présents dans le contexte méditerranéen.

Quatre défis majeurs auxquels sont confrontées les Sociétés nationales dans ce domaine ont été identifiés :

- Le maintien de l'engagement et de la participation active des volontaires au fil du temps constitue un défi de taille.
- L'exploration du rôle que les jeunes volontaires peuvent jouer lorsqu'ils/elles passent à une tranche d'âge supérieure à 30 ans est cruciale.
- L'attraction d'un groupe diversifié de volontaires, y compris de jeunes individus, nécessite des efforts de recrutement spécifiques.
- Le manque d'opportunités et de directives officielles pour impliquer les individus de moins de 18 ans, en particulier ceux de moins de 15 ans, est essentiel d'aborder.





Changement climatique

Bien que le changement climatique figure à l'ordre du jour et dans les priorités de la CRCR depuis une période bien établie, y compris dans la Déclaration de Sarajevo (2019), il continue de persister comme l'un des défis actuels et majeurs dans la région. Une action urgente est nécessaire pour aborder le changement climatique comme un défi permanent avec un impact dévastateur sur nos générations futures, le rôle crucial de la jeunesse est sans aucun doute de conduire le changement au sein du mouvement par le biais d'un leadership actif de la jeunesse.

Nous accordons une grande importance aux trois principaux moteurs de changement sur lesquels s'appuient les jeunes : la sensibilisation, l'action et les activités de promotion. En outre, nous reconnaissons le rôle de la jeunesse dans la promotion du changement au sein du mouvement en faveur de l'action climatique par l'exemple. Nous reconnaissons donc la nécessité de soutenir nos communautés dans l'adaptation au changement climatique afin de réduire son impact global. Les défis suivants ont été mis en relief :

- La nécessité de donner effectivement la priorité à l'action climatique dans les agendas du CRCR.
- L'absence de priorité dans le financement de l'action climatique, en soulignant les avantages d'investir dans des actions locales qui ont une portée plus large et un impact global.

Jeunes en mouvement

La région méditerranéenne a connu un afflux important de migrants, en particulier de jeunes, qui sont confrontés à des risques énormes, tels que la traite des êtres humains, et subissent divers types de discrimination tout au long de leur parcours. La migration est principalement due aux conflits armés, des tensions culturelles, à la violence, à la pauvreté et aux effets du changement climatique. Tous les pays/Sociétés nationales de la région méditerranéenne sont impliqués dans la dynamique migratoire, en tant que pays d'origine, de transit et/ou de destination. Étant donné qu'il s'agit de l'une des plus grandes routes migratoires, les représentants de la jeunesse reconnaissent certains défis à relever :

- Chaque pays situé le long de la route migratoire présente des facteurs contextuels distincts qui influencent la dynamique migratoire, et donc les actions et activités de la Société nationale.
- La majorité des pays de transit ne parviennent pas à identifier et à traiter les risques auxquels sont confrontés les jeunes vulnérables.





• Les pays de destination varient dans leur niveau d'acceptation et leur volonté d'inclure les migrants dans leur société, ce qui se traduit par une approche diversifiée de la part des Sociétés nationales.

Autosoins

Les jeunes représentants des Sociétés nationales méditerranéennes ont reconnu et souligné le besoin pressant de relever le défi important de la santé mentale au sein de leurs organisations respectives. Additionnellement, les jeunes dirigeants ont souligné le fait que le soutien à la santé mentale est souvent destiné aux bénéficiaires et n'est pas suffisamment prioritaire pour les membres des CRCR eux-mêmes. Cette disparité pose plusieurs problèmes aux jeunes :

- La reconnaissance des jeunes volontaires souffrant d'un niveau de stress élevé dû au fait de jongler entre le volontariat et la vie personnelle et professionnelle.
- Le risque substantiel d'épuisement des jeunes volontaires en raison des tâches exigeantes et des défis bureaucratiques.
- La reconnaissance insuffisante des efforts des jeunes volontaires, et de leur valeur ajoutée pour leurs Sociétés nationales.

ENGAGEMENTS

En plus de l'identification des défis, des solutions et des stratégies pour améliorer la situation ont également été proposées. Les discussions et les échanges fructueux au cours de cette session ont permis aux participants de distiller leur sagesse collective, d'unir leurs idées et leur expertise dans une série d'engagements reflétant la vision et la voix communes des jeunes pour améliorer le mouvement de la CRCR en tant qu'acteurs clés.

En se référant aux engagements énoncés dans la déclaration de la Jeunesse adoptée à Sarajevo (2019) et en comprenant que nous sommes encore sur la voie d'aborder et de relever tous les défis susmentionnés, les jeunes croient que le mouvement de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge a besoin d'être renforcé. De ce fait, la jeunesse estime que ces défis ne peuvent être relevés sans une forte coopération au sein de l'ensemble de la région méditerranéenne.

Par conséquent, nous appelons nos Sociétés nationales à soutenir la réalisation des engagements suivants en fournissant des ressources et des capacités. Ainsi, en tant que Jeunes Dirigeants de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de la région méditerranéenne, nous nous engageons :





- 1. En ce qui concerne le renforcement de la coopération et de l'échange collaboratif entre les réseaux de jeunesse d'Europe et d'Asie Centrale et du Moyen-Orient et de l'Afrique du Nord :
 - a. Favoriser le renforcement des liens et des partenariats, en améliorant le partage des expériences, des ressources et des meilleures pratiques entre les deux régions qui, en définitive, renforcent le pouvoir des jeunes volontaires et promeuvent la croissance et l'apprentissage mutuels;
 - b. Suivre, avec le soutien du Centre pour la Coopération en Méditerranée, la mise en œuvre des engagements énoncés dans la présente déclaration.

2. En ce qui concerne le genre et la diversité :

- a. Former les volontaires et le personnel pour continuer à lutter contre les inégalités entre les hommes et les femmes par l'éducation, la formation et l'analyse critique de notre approche du genre et de la diversité;
- b. Poursuivre le renforcement d'une représentation plus inclusive aux postes de direction en procédant à une collecte active des données relatives à l'âge et au sexe à tous les niveaux des postes de direction des Sociétés nationales, ce qui constitue une étape clé dans la réalisation de nos objectifs.

3. En ce qui concerne l'engagement des jeunes et du volontariat :

- a. Tirer parti de l'expérience et des compétences des plus de 30 ans pour combler le fossé générationnel, tout en mettant en œuvre des méthodes innovantes pour attirer et engager des volontaires potentiels, en garantissant l'inclusion significative des mineurs grâce à des programmes adaptés à leur âge, à des lignes directrices claires et à l'intégration dans les structures plus larges;
- b. Mettre en œuvre des stratégies efficaces telles que des systèmes améliorés de soutien aux volontaires, des programmes de reconnaissance et des campagnes de sensibilisation ciblées afin de garantir un engagement à long terme et d'attirer un groupe diversifié de volontaires reflétant les communautés.

4. En ce qui concerne les personnes en mouvement :

- a. Défendre les droits des migrants et un traitement digne ;
- b. Travailler sur les services d'aide à la jeunesse en fournissant un soutien pratique, tel qu'une aide linguistique, un soutien psychosocial ou des services de soins de santé;
- c. Collaborer avec d'autres organisations, institutions et acteurs de la communauté afin de maximiser l'impact par le biais d'une diplomatie humanitaire efficace.

5. En ce qui concerne le changement climatique :

- a. Inscrire la question à l'ordre du jour afin de favoriser la transition et notre impact sur la lutte contre le changement climatique ;
- b. Promouvoir une approche holistique de la lutte contre le changement climatique par le biais d'activités et de mesures intégrées de prévention, d'adaptation et d'atténuation, en mettant l'accent sur notre travail humanitaire qui consiste à aider les communautés à réduire les risques climatiques et à s'adapter;





- c. Appeler le mouvement RCRC à plus d'action et à plus d'ambition dans nos priorités et nos objectifs en matière d'action climatique ;
- d. Être les principaux acteurs du changement de mentalité dans nos sociétés par l'exemple et en plaçant l'action climatique au centre de nos objectifs.

6. En ce qui concerne les autosoins et le soutien pair-à-pair :

- a. Améliorer ou développer les mécanismes de soutien aux volontaires, en renforçant le soutien pair-à-pair et en réduisant les procédures bureaucratiques ;
- b. Favoriser la reconnaissance active de la valeur et des efforts des jeunes volontaires et les impliquer dans le processus de prise de décision.

En tant que Jeunes Dirigeants des Sociétés nationales de la Région méditerranéenne, nous nous engageons de manière proactive à prendre des mesures pour relever les défis humanitaires mentionnés ci-dessus, nous nous engageons à montrer l'exemple et à continuer à travailler en vivant nos Principes Fondamentaux, en encourageant le dialogue intergénérationnel pour atteindre nos objectifs et en appelant les Sociétés nationales à nous soutenir dans cette tâche.













